

**Proyecto “Fortaleciendo la investigación agraria y el diálogo
sobre políticas rurales en el Perú”**

Donación N° 106062-001

**SEMINARIO PERMANENTE DE INVESTIGACIÓN AGRARIA – SEPIA
PERÚ**

Abril 2010 - Marzo 2014

Informe Narrativo

Resumen

El Sepia desarrolla sus actividades sobre la base de dos tareas prioritarias y una complementaria: 1) el desarrollo y difusión de investigación agraria interdisciplinaria y de calidad y orientada a los problemas de desarrollo rural, a nivel nacional y regional; 2) el diálogo permanente con tomadores de decisión y para la aplicación de la investigación como soporte para las políticas públicas. En el proceso, buscamos la generación de nuevas generaciones de investigadores agrarios sobre temas de desarrollo rural.

Los objetivos específicos fueron: 1) Apoyar nuevas investigaciones sobre la seguridad alimentaria y el desarrollo rural en Perú; 2) Proporcionar becas post-seminario para seguir forjando resultados y lecciones derivadas de temas específicos tratados durante la conferencia del SEPIA y asegurar su integración en paneles especiales durante el siguiente evento bienal; 3) Crear mecanismos y un espacio de retroalimentación entre los debates sociales existentes y políticas públicas que tratan sobre asuntos rurales, y los temas seleccionados por los investigadores del SEPIA y 4) Organizar mesas redondas para promover el diálogo entre hacedores de políticas públicas, *practicioners* del desarrollo rural, e investigadores sobre asuntos pertinentes al desarrollo rural y la seguridad alimentaria.

En su conjunto, el proyecto gestionado por el Sepia ha desarrollado: 1) una serie de actividades de investigación, de capacitación y generación de nuevo conocimiento; 2) el encuadramiento, y formación de nuevos investigadores; 3) el desarrollo de mesas y espacios de debate para la incidencia de políticas públicas; 4) eventos de debate y discusión de resultados de investigación; 5) actividades de difusión de resultados de investigación puntual y permanente. En el conjunto, desarrollamos de nuevos programas y ciclos de investigación, sobre problemáticas de actualidad del desarrollo rural en sus dimensiones regional, nacional y global.

Los productos generados durante el periodo se cuentan: 1) El desarrollo de dos seminarios bienales, en los que se presentaros 86 ponencias, en un total de 34 mesas de trabajo; 2) la promoción de 105 trabajos de investigación; 3) la publicación de dos libros Sepia, con un total de 39 trabajos publicados; 4) desarrollo de cuatro concursos de investigación para jóvenes, otorgando un total de 23 becas; 5) la realización de 16 mesas de debate de políticas públicas sobre temas de desarrollo rural; 6) la actividad permanente de difusión de información sobre investigación agraria para el desarrollo en el Perú.

El conjunto de actividades y objetivos programados para el período fueron cumplidos.

II. Problemática

El Sepia desarrolla sus actividades sobre la base de dos tareas prioritarias y una complementaria: 1) el desarrollo y difusión de investigación agraria interdisciplinaria y de calidad y orientada a los problemas de desarrollo rural, a nivel nacional y regional; 2) el diálogo permanente con tomadores de decisión y para la aplicación de la investigación como soporte para las políticas públicas. Es también parte de nuestra preocupación constante la formación de nuevos investigadores jóvenes en ciencias sociales, económica, ciencias agronómicas y otras disciplinas, para generar una masa crítica de investigación y acción pública orientada al desarrollo agrario y rural en el país.

El proyecto SEPIA busca el desarrollo de la investigación agraria interdisciplinaria, sostenida y crítica en el Perú, su difusión a nivel nacional y regional y la formación de nuevas generaciones de investigadores a nivel nacional y regional. Para ello, además de las tareas de generación de nueva investigación y gestión del conocimiento, se orienta a reforzar las capacidades de investigación de nuevas generaciones y la generación de espacios de incidencia en las políticas públicas agrarias en el país.

El conjunto de actividades del Sepia, ordenadas alrededor de la reunión bienal, apuntan a dicho objetivo, conscientes de que son pocas las instancias a nivel nacional capaces de proveer el soporte institucional que facilite el intercambio académico continuo y sostenido de investigadores agrarios, que viene sosteniéndose ya por casi tres décadas involucrando tres o cuatro generaciones de investigadores, y generando un corpus de investigación agraria considerable a lo largo de este tiempo.

En el contexto del Perú, el principal objetivo del Sepia, en tanto institución, es colocar en el debate académico y entre los tomadores de decisión sobre políticas públicas, problemáticas específicas del desarrollo rural, temas estratégicos en los cuales la producción de conocimiento, su difusión y debate pueden ejercer influencia y eventualmente proponer la agenda para otros investigadores, redes y tomadores de decisiones.

III y IV. Objetivos y Metodología

El objetivo general del proyecto es contribuir a la continuidad de debates y reflexiones sobre los vínculos entre la seguridad alimentaria y el desarrollo rural en la región, y crear el espacio necesario para fomentar los intercambios y la colaboración entre académicos, organizaciones de la sociedad civil y hacedores de políticas públicas.

Los objetivos específicos son:

1. Apoyar nuevas investigaciones sobre la seguridad alimentaria y el desarrollo rural en Perú (a nivel de maestría).
2. Proporcionar becas post-seminario para seguir forjando resultados y lecciones derivadas de temas específicos tratados durante la conferencia del SEPIA y asegurar su integración en paneles especiales durante el siguiente evento bienal.
3. Crear mecanismos y un espacio de retroalimentación entre los debates sociales existentes y políticas públicas que tratan sobre asuntos rurales, y los temas seleccionados por los investigadores del SEPIA.
4. Organizar mesas redondas para promover el diálogo entre hacedores de políticas públicas, *practitioners* del desarrollo rural, e investigadores sobre asuntos pertinentes al desarrollo rural y la seguridad alimentaria.

Los objetivos planteados al inicio de proyecto fueron ampliamente cumplidos, a pesar de algunos pequeños cambios y ajustes realizados con relación al planteamiento original, como puede apreciarse en el desarrollo y explicación siguiente de las actividades realizadas y los logros en el período del financiamiento IDRC.

La metodología del Sepia supone un inventario e itinerario de actividades organizadas alrededor de nuestro Seminario Bienal, que de alguna manera organiza el conjunto de acciones e intervenciones. A ello se suman una serie de actividades de debate y difusión pública, derivadas de los temas para cada proceso bienal, así como de la coyuntura y las redes en las que participan los investigadores afiliados al Sepia.

V. Actividades

En su conjunto, el proyecto gestionado por el Sepia ha desarrollado: 1) una serie de actividades de investigación, de capacitación y generación de nuevo conocimiento; 2) el encuadramiento, y formación de nuevos investigadores; 3) el desarrollo de mesas y espacios de debate para la incidencia de políticas públicas; 4) eventos de debate y discusión de resultados de investigación; 5) actividades de difusión de resultados de investigación puntual y permanente. En el conjunto, desarrollo de nuevos programas y ciclos de investigación, sobre problemáticas de actualidad del desarrollo rural en sus dimensiones regional, nacional y global.

Describimos brevemente las actividades desarrolladas, en orden secuencial.

1. Desarrollo de nuevo conocimiento e investigación

En el período, hemos desarrollado ciclos de investigación y sistematización orientadas a dos de las reuniones bienales del Sepia (Piura y Chachapoyas), el proceso supuso el desarrollo de trabajos de investigación y balance sobre seis problemáticas del desarrollo rural:

1. Seguridad Alimentaria
2. Dinámicas territoriales rurales
3. Desafíos ambientales
4. Estrategias de vida
5. Políticas de inversión pública y
6. Servicios ambientales,

Cada una de ellas elaborada por un especialista en la materia y a lo largo de un proceso de selección, discusión, revisión y corrección.

A estas ponencias de balance se le sumaron una serie de trabajos de sistematización de experiencias de desarrollo rural, seleccionadas bajo modalidad de concurso y mérito. Reteniéndose 6 trabajos en el 2011 y 7 en el 2013.

En el marco de los seminarios bienales, se auspició el desarrollo de un número de trabajos a cargo de jóvenes investigadores, también bajo la modalidad de concurso. De 52 propuestas para el post Sepia XIII (2010) se seleccionaron 4 proyectos; en las becas post Sepia XIV (2012), de 50 propuestas se seleccionaron 5 proyectos.

En lo que respecta a las investigaciones presentadas vía concurso, para el Sepia XIV de 60 propuestas se pre seleccionaron 31, siendo finalmente seleccionadas 14 ponencias; en tanto que para el Sepia XV de 53 propuestas se preseleccionaron 35, siendo finalmente admitidas 12 ponencias.

Como parte del proceso se impulsó la investigación regional, contándose un total de 12 trabajos y la presentación de 10 ponencias: 6 en Piura y 4 en Chachapoyas. El proceso supuso identificar temas relevantes en y para las regiones y la coordinación con los socios locales para el desarrollo de los trabajos, finalmente sometidos a un jurado interdisciplinario como requisito para su presentación.

Una selección editorial posterior seleccionó un total de 22 trabajos para el libro Sepia XIV y 17 trabajos para el Sepia XV. Como resultado, se tiene que todos los trabajos publicados en

el volumen Sepia terminan pasando como mínimo por un triple filtro de calidad (a nivel de propuesta, de ponencia y de versión final).

En el balance, durante el período tenemos un total de 103 nuevos trabajos, entre trabajos de balance, trabajos de investigación presentados en los seminarios, becas para jóvenes investigadores, mesas especiales, ponencias regionales (y excepcionalmente en el Sepia XIV, internacional).

Trabajos de investigación agraria promovidos por el Sepia, 2010-2013

	Sepia XIV (Piura)	Sepia XV (Chachapoyas)	Totales
Ponencias de balance	3	3	6
Ponencias presentadas	20	18	38
Sistematización de experiencias	6, 2 mesas	7, 3 mesas	13
Becas de investigación para jóvenes	8	6	14
Mesas especiales (incluyendo mesas post sepia)	10	9	
Ponencias regionales	6	4	10
Mesa internacional	3	-	3
Totales	56	47	103
Ponencias publicadas (incluidas las de balance)	22	17	39

Cada uno de los trabajos pasó por procesos de selección, revisión, asesoría y discusión previa de avances, a cargo de especialistas en los temas desarrollados. Las versiones finales fueron sometidas a jurados expertos antes de su inclusión en el Seminario Bial.

Todos los trabajos presentados fueron discutidos, revisados y mejorados y seleccionados en función a su calidad metodológica, de información y analítica de los resultados. Una evaluación posterior seleccionó los mejores trabajos para su publicación en el libro Sepia.

2. Formación de nuevos investigadores

En el período se desarrollaron una serie de concursos de investigación dirigidos a jóvenes, como parte de las actividades previas o posteriores a los eventos bienales. Las convocatorias fueron realizadas de acuerdo a los temas priorizados para los seminarios bienales, y los ganadores se beneficiaban además de un asesor responsable, de una serie de talleres de formación, además de un trabajo de lectura y revisión por parte de investigadores expertos, con la finalidad de mejorar su capacidad metodológica y analítica.

En total se desarrollaron cuatro concursos de investigación para jóvenes, seleccionándose un total de 23 becarios, sobre un total de 191 postulantes en total, distribuidos de acuerdo al cuadro siguiente:

Concurso	Postulantes	Becarios
Post Sepia XIII	52	4
Jóvenes investigadores Sepia XIV	40	8

Post Sepia XIV	50	5
Jóvenes investigadores Sepia XV	49	6
4 concursos	191	23

En el período se desarrollaron 10 talleres y reuniones de trabajo con los becarios. Es de señalar que de los 23 becarios en el período 19 eran jóvenes investigadores. Combinando en ellos desarrollos temáticos sobre temas de investigación priorizados, así como reuniones de carácter metodológico. Los talleres incluían la participación de investigadores expertos así como de los asesores asignados a los estudiantes.

Los mejores trabajos fueron seleccionados para ser presentados en las mesas del evento bienal SEPIA XIV y XV.

3. Mesas de debate para la incidencia en políticas públicas

Entre mayo del 2010 y febrero del 2014, el Sepia ha promovido y organizado un conjunto de reuniones y mesas de debate sobre políticas públicas sobre una serie de problemáticas importantes en los procesos de desarrollo rural. En todas ellas han participado expertos e investigadores así como –y sobre todo- funcionarios y responsables de programas y proyectos privados y estatales, así como público en general de la sociedad civil y estudiantes universitarios. Estas mesas de debate son intermedias al ciclo de eventos bienales, y aunque eventualmente se incluyen en algunos, suponen una innovación en las dinámicas del SEPIA, posible gracias al apoyo institucional del IDRC.

Han sido desarrolladas en el período un total de 16 mesas y presentaciones de debate sobre temas diversos, como puede apreciarse en la relación siguiente:

1. La agro biodiversidad en el Perú (3 ponencias, mayo 2010)
2. Hacia una estrategia de seguridad alimentaria en el Perú: evidencia y propuesta (4 presentaciones, julio 2010)
3. Desarrollo territorial y actividades extractivas (14 presentaciones, agosto 2010)
4. Tecnologías de información y comunicación: TICs y desarrollo rural (5 presentaciones, septiembre 2010)
5. Las zonas de agro biodiversidad, cambio climático y seguridad alimentaria (4 presentaciones, noviembre 2010)
6. Educación y desarrollo rural: tendiendo puentes entre la investigación y las políticas públicas (1 ponencia, noviembre 2010)
7. Comunidades campesinas y nativas: recursos naturales y consulta (5 presentaciones, diciembre 2010)
8. Comercialización agrícola, mercados y seguridad alimentaria (9 presentaciones, noviembre 2011)
9. Hallazgos y lecciones del primer año de nuevas trenzas (6 presentaciones, octubre 2012)
10. Ordenamiento territorial. Dilemas de política pública (3 presentaciones, diciembre 2012)
11. Escalamiento de innovaciones rurales (4 presentaciones, marzo 2013)
12. Sistemas de información para el monitoreo de la deforestación de la Amazonía Peruana (4 ponencias, julio 2013)
13. Cambios estructurales en el sector agrario peruano: una primera mirada al CENAGRO 2012 (1 presentación, agosto 2013)
14. Inclusión financiera en el Perú rural: avances en el ámbito público-privado (3 ponencias, febrero 2014)

Todas las presentaciones de expertos fueron, analizadas, comentadas y eventualmente debatidas por paneles de comentaristas, con un carácter interdisciplinario. Entre estos comentaristas, además de investigadores y académicos se han contado especialistas nacionales e internacionales, así como funcionarios y responsables de programas de desarrollo rural del Estado y de la empresa privada.

El conjunto de mesas y reuniones muestra una serie de problemáticas de política pública, en las que se ha buscado influir recurrentemente: temas de diversidad, nutrición y cambio climático (cinco eventos); temas de economía campesina, crédito agrario y organización de pequeños productores con vinculación al mercado (4 eventos), temas de inclusión y nivelación de oportunidades para jóvenes y mujeres rurales (2 eventos), temas de información para el desarrollo (2 eventos), escalamiento de buenas prácticas (1 evento).

4. Eventos de debate y discusión de resultados de investigación y políticas públicas, Sepia XV

En el período del financiamiento IDRC desarrollamos dos seminarios bienales “Perú, el problema agrario en Debate”. El Sepia XIV en Piura, en la costa norte, entre el 23 y el 26 de agosto del 2011 y el Sepia XV en Chachapoyas en la sierra-selva norte, entre el 20 y el 23 de agosto del 2013. Ambos organizados por el SEPIA en colaboración con las universidades nacionales de cada región (Universidad Nacional de Piura y Universidad Nacional Toribio Rodríguez de Mendoza, respectivamente) y en colaboración con centros de investigación regionales, el Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (Cipca-Piura) y el Instituto de Investigaciones de la Amazonía Peruana (IIAP-Chachapoyas) y la agencia de desarrollo de la cooperación alemana (GIZ).

En los eventos se desarrollaron un total de 35 mesas de presentación de resultados (18 en Piura y 16 en Chachapoyas) y se presentó un total de 86 ponencias y trabajos de investigación (44 en Piura y 42 en Chachapoyas). Todas las ponencias fueron presentadas por sus autores y discutidas en mesas temáticas por lo menos por dos comentaristas.

La reunión de Piura contó con un total de 422 personas asistentes en las diversas sesiones y actividades (288 varones y 134 mujeres), la mayor parte público de la universidad y de la región. El evento de Chachapoyas reunió un total de 208 personas asistentes (128 varones y 80 mujeres), sin contar funcionarios de la universidad y estudiantes que también colaboraron en la realización del seminario y asistieron al evento; la participación ha sido menor que en otros eventos Sepia, lo que se explica en buena medida por la lejanía y la dificultad de acceso de la ciudad de Chachapoyas, a la que sólo se accede por tierra (en bus), luego de un viaje de medio día desde la ciudad costeña de Chiclayo.

Relación de mesas y número de ponencias presentadas. Sepias XIV (Piura) y XV (Chachapoyas)

Tipo de mesa	Sepia XIV (Piura)		Sepia XV (Chachapoyas)	
	Mesas	Ponencias	Mesas	Ponencias
Ponencias de balance de investigación	3	3	3	3
Mesas paralelas, temas centrales del Sepia	9	22	6	18
Mesas post Sepia	1	4	2	6

Mesas de sistematización de experiencias de desarrollo rural	2	6	3	7
Mesa de trabajos de investigación regional	2	6	1	4
Mesa de discusión de políticas públicas	1	3	1	4
Totales	18	44	16	42

Podemos destacar en el proceso la promoción de la investigación regional en ambas regiones. Los trabajos presentados pasaron por un largo proceso de promoción de la investigación, presentación y evaluación previa para recibir sugerencias, además de una selección de los mejores trabajos para su presentación y debate público.

Es de destacar en ambos eventos la masiva participación de jóvenes investigadores y universitarios entre los asistentes, tanto alumnos de las universidades regionales, pero también de otras universidades del país.

5. Actividades de difusión de resultados de investigación

Como parte de sus actividades, el Sepia se viene esforzando en la difusión de trabajos de investigación sobre temas de desarrollo agrario, buscando difundir sus resultados, generar debates y eventualmente influir en temas de política pública.

Para ello, mantenemos actualizada una página web (<http://www.sepia.org.pe/>) que da cuenta de la actividad institucional, hace públicas convocatorias y resultados pone a disposición del público en general, los trabajos, publicaciones y presentaciones. Las ponencias de balance y la información sobre los Seminarios de Piura¹ y Chachapoyas están disponibles. Además, se han producido videos de presentación del Sepia y del Seminario, que está ya a disposición del público en nuestro sitio web². La página web reúne una serie de información institucional, entre la que destaca el recuento de los seminarios bienales y la puesta a disposición del público del conjunto de ponencias y trabajos publicadas en la colección “Perú: el problema agrario en debate”; probablemente la más importante colección de investigaciones sobre temas agrarios peruanos a lo largo de casi tres décadas.

Contamos también con una página en Facebook, que brinda notificaciones e información de actualidad sobre temas agrarios e investigación.

Nuestra principal labor de difusión lo constituye la publicación de los libros de los Seminarios Bienales. El libro Sepia XIV fue editado en el 2012 (798 pp.) y el del Sepia XV, está en imprenta y estará publicado a mediados de julio. El libro es luego presentado y difundido al menos en tres lugares del país, incluyendo Lima y el lugar del próximo seminario. Así, la presentación del Sepia XIV se realizó en Chachapoyas y Lima. Es de señalar que la presentación del libro en Lima, estuvo a cargo de tres ministros de Estado (Carolina Trivelli – Inclusión Social-, Milton von Hesse –agricultura- y Manuel Pulgar Vidal –Medio ambiente-),

¹ El libro del Sepia XIV está disponible en:

http://www.sepia.org.pe/peru_el_problema_agrario_en_debate_sepia_xiv.html; las ponencias y ponencias del Sepia XV lo están en: http://www.sepia.org.pe/seminario_sepia_xv_chachapoyas_2013.html

²² Ver: http://www.sepia.org.pe/galeria_sepia_xv_chachapoyas.html

dos de ellos miembros integrantes del Sepia. La presentación del Sepia XV se realizará en Lima y Arequipa, entre los meses de julio y agosto del 2014.

De manera adicional, en el período se cumplieron 25 años de la creación del Sepia, lo que dio lugar a un seminario especial de dos días en el que además de presentarse el libro del Sepia XIII y los TdR para el Sepia XIV, se incluyó una mesa de análisis y propuestas de agenda agraria en ocasión del debate electoral nacional, así como un balance de la actuación del Sepia a lo largo de 25 años.

6. Inicio de nuevos programas y ciclos de investigación.

Cada ejercicio de organización de un Seminario Bienal supone un ejercicio de discusión colectiva sobre temas relevantes de investigación para el desarrollo agrario del país entre los miembros del Sepia. Los temas para el Seminario siguiente se determinan hacia el final del anterior. En el período, se determinaron entonces los Términos de Referencia para tres Seminarios Bienales (9 temas, tres por seminario),

Así, por ejemplo, en el Seminario de Chachapoyas se discutió y propuso una lista de temas prioritarios de la investigación para el desarrollo rural en el país. Sobre ella, el Consejo Directivo del Sepia elaboró una síntesis y una consulta a los investigadores asociados, seleccionándose tres temas para el próximo ciclo de investigación: 1) Asociatividad para el desarrollo; 2) Economías ilícitas e informales en ámbitos rurales; y, 3) Salud y nutrición. El consejo directivo elaboró los términos de referencia correspondientes para su difusión y la selección de personas encargadas para el desarrollo de las ponencias de balance, para la próxima edición del Sepia XVI, en Arequipa.

VI. Gestión del Proyecto

De acuerdo a lo planificado para este periodo, el proyecto en su conjunto cumplió con sus objetivos, las actividades se llevaron a cabo en las fechas previstas sin mayores contratiempos: las convocatorias, los concursos, los talleres, reuniones y los eventos bienales de Piura y Chachapoyas. Siguiendo con las gestiones institucionales pudimos contar con apoyo financiero, además de IDRC, de la Fundación Ford, del Instituto de Investigación de la Amazonía Peruana - IIAP, de la Fundación Moore a través de GRADE y del GIZ/PDRS (Cooperación Alemana).

El apoyo proporcionado por IDRC para este periodo fueron destinados a cubrir, materiales para las diversas convocatorias y para el evento bienal, gastos de jurados de las ponencias de Mesa de Sistematización de Experiencias de los Sepia XIV y XV; pasajes y viáticos de participantes al seminario bienal tanto para becarios como investigadores y ponentes de Lima y otras provincias, en las mesas realizadas en ambas reuniones; talleres para los becarios; eventos intermedios, primera etapa de transcripción y edición de ponencias para su publicación; mantenimiento y actualización de nuestro sitio web y Facebook donde pudimos difundir nuestras actividades tanto de convocatoria, como de noticias y del evento bienal mismo.

La conducción académica y los lineamientos operativos del sepia son proporcionados por el Consejo Directivo, que se reúne periódicamente (al menos 8 veces al año) y por el concurso constante de sus integrantes, así como del conjunto de los asociados del sepia, que participan activamente de las actividades institucionales cuando son requeridos o invitados a las mismas. El presidente del CD cumple un rol constante de gestión y representación de la institución, de manera permanente.

La gestión del proyecto Sepia se desarrolla con un equipo permanente mínimo de administración ejecutiva, el mismo que se refuerza periódicamente con un contador para la revisión de los estados financieros.

VII. Productos, Resultados y logros del proyecto

De acuerdo a los objetivos generales del proyecto y al plan anual institucional, se desarrollaron las actividades para éste periodo sin inconvenientes.

Entre los resultados del proyecto se cuentan: la realización de dos Seminarios Bienales “Perú: el problema agrario en debate” en Piura y Chachapoyas, Sepia XIV y XV. Realizados en regiones importantes: Piura, una de las zonas en las que convergen inversión agrícola moderna con economías campesinas, y nuevas presiones sobre la tierra, con una larga trayectoria de investigación en temas agrarios; el segundo se desarrolló en una región en el país donde no se había ido antes y Chachapoyas donde se encuentra una universidad con

poca actividad académica. Uno de los eventos sirvió para animar la experiencia de investigación y el otro para motivar y enseñar.

En el período publicamos dos libros (SEPIA XIII y SEPIA XIV) y tenemos listo para su publicación el tercero. Los libros constituyen un aporte acumulativo importante para la investigación agraria en el país.

Desarrollamos ciclos de investigación interdisciplinaria sobre seis temas de interés para el desarrollo agrario y rural del Perú: Seguridad alimentaria, dinámicas territoriales rurales, desafíos ambientales, estrategias de vida de familias productoras, políticas de inversión pública y servicios ambientales. Para cada tema desarrollamos trabajos de balance de investigación y promovimos el desarrollo de nuevo conocimiento, sujeto a revisión de pares, debatido y difundido en el medio académico, de la promoción del desarrollo rural y de las políticas públicas.

Desarrollamos 14 encuentros y actividades de debate sobre políticas públicas con expertos del Estado y del ámbito privado, sobre diversos temas críticos del desarrollo rural, contándose entre ellos temas económicos, socio-antropológicos y ambientales, todos ellos orientados a la discusión de políticas y acciones para el desarrollo rural.

Organizamos ciclos de formación de jóvenes investigadores en temas agrarios, promoviendo tanto la generación de nuevo conocimiento como el recambio generacional, buscando mantener una comunidad interdisciplinaria de investigadores agrarios de cobertura nacional y comprometida con el desarrollo rural.

Generamos y mantenemos actualizado canales de difusión de investigación agraria permanente, a disposición del público nacional e internacional, desde nuestro portal web y nuestras redes sociales.

VIII. Efectos y Balance de Proyecto

Los efectos acumulados del proyecto están directamente relacionados con la institucionalidad y el posicionamiento del Seminario Permanente de Investigación Agraria (SEPIA) en el marco de la investigación para el desarrollo rural en el Perú y en Latinoamérica.

El principal efecto acumulativo es la continuidad y la trascendencia del SEPIA como institución que reúne investigadores agrarios de diversas disciplinas y pertenecientes a diversas instituciones (centros de desarrollo, dependencias estatales, universidades, empresas privadas), con la vocación y misión explícita de producir y debatir investigación para el desarrollo rural y agrario en el Perú. Se trata de una institución con cerca de treinta años de permanencia y continuidad con altos estándares de producción y presencia reconocida en el país y a nivel Latino americano.

La continuidad institucional tiene su eje en la realización secuencial e ininterrumpida del Seminario Bienal, realizado siempre en una región del interior del país. El seminario es el punto focal para el balance de investigaciones, la promoción de nueva investigación, la promoción de nuevos investigadores y la discusión de políticas públicas, en una serie de eventos previos y posteriores al mismo que culminan con la edición y presentación de un libro que reúne los principales trabajos. La colección de libros del Sepia –a punto de llegar a su número XV- proporciona una lectura de mediano plazo de los temas relevantes del desarrollo agrario del país a lo largo de las tres últimas décadas. Fruto de esta continuidad y presencia el SEPIA tiene una posición, convocatoria y prestigio ganados en la investigación agraria nacional.

La calidad institucional está refrendada por agrupar a los más connotados investigadores agrarios en diversas disciplinas (economía, derecho, sociología, antropología, geografía, agronomía, biología, etc.), así como a responsables de instituciones y dependencias del Estado en los ministerios de Agricultura, Medio Ambiente, Inclusión Social (incluyendo, en algún momento a dos ministros). Existe además una preocupación constante por reclutar nuevos y jóvenes investigadores, lo que se constata en la composición de su Consejo Directivo, por el que han pasado ya tres sino cuatro generaciones de investigadores, y se continúa promoviendo la incorporación a la asociación de nuevos integrantes³.

El segundo gran logro corresponde al ciclo de desarrollo de investigación de calidad para el desarrollo agrario en el Perú. El ciclo de actividades bienales del Sepia supone la puesta en marcha de procesos de promoción de la investigación, sobre temas prioritarios del desarrollo rural, promoviendo la investigación y la producción de resultados de investigación y de promoción del desarrollo sobre tres temas específicos cada dos años. A nivel nacional, el SEPIA exhibe los niveles más altos de control de calidad y revisión de sus trabajos de investigación, por medio de una evaluación previa a los trabajos, discusiones sobre avances y finalmente, una revisión previa a su presentación y otra para su publicación. En general, las actividades del Sepia se desarrollan en base a un procedimiento y formatos pre establecidos y puestos a prueba a lo largo de varios años que la institución lleva realizando

³ En la Asamblea Institucional llevada a cabo en Chachapoyas solicitaron su inscripción como asociados de SEPIA 8 investigadores de los cuáles 3 asociados tienen entre 20-40 años y 5 más de 40 años. Y seguimos manteniendo alguna paridad de género en el Consejo Directivo, siendo multidisciplinario.

sus eventos bienales; por lo que, en general tienen éxito y los resultados son conocidos en el mundo académico y de la investigación.

Nuestro tercer logro es la recurrencia en la promoción de la investigación agraria para el desarrollo en las regiones. El Sepia tiene la vocación de trabajar en las diversas regiones del país y por ellos sus eventos se realizan siempre fuera de la capital en coordinación con socios locales, habitualmente un centro de desarrollo y una universidad regional. Los dos Seminarios bienales se realizaron con éxito en Piura y Chachapoyas, respectivamente.

Un cuarto logro, no menor, es la promoción del debate sobre políticas públicas para el desarrollo rural. Por su posición, el SEPIA ha logrado organizar una serie de reuniones para el debate de políticas públicas sobre temas referidos al desarrollo rural (seguridad alimentaria, desarrollo territorial, biodiversidad, comunidades campesinas, escalamiento de innovaciones, educación y desarrollo, etc.). En todos los casos hemos contado con la presencia de especialistas e investigadores en el tema de agenda y contado entre el público asistente y entre los comentaristas a expertos y funcionarios públicos vinculados a los proyectos, programas y elaboración de políticas sobre los temas en debate. Los eventos y reuniones de debate sobre políticas públicas, constituyen un instrumento importante en la función de incidencia del SEPIA y son desde hace algunos años complementarias al trabajo académico, posibilitando el tránsito entre la investigación académica y el debate e incidencia sobre políticas públicas.

Finalmente, el SEPIA tiene una importante labor en la promoción, difusión y divulgación de la investigación agraria en el Perú, por medio de sus plataformas virtuales pero también por sus presentaciones públicas y el trabajo institucional de sus asociados, que convierten a la asociación en un referente obligado sobre la investigación y las políticas públicas agrarias en el Perú.

Por supuesto, todos estos logros y desarrollos han dejado una serie de aprendizajes y nuevos conocimientos, que nos sirven para mejorar nuestros procesos y para afinar procedimientos, formas de trabajar y de organizar mejor los procesos de investigación y realización de los seminarios. Constatamos además un par de déficits recurrentes sobre los que tenemos un trabajo pendiente de revisión y mejora: la promoción de la investigación regional, en la que deberíamos ser más proactivos para lograr involucrar un número mayor de investigadores regionales en ocasión de cada seminario bienal, pero también promover mayor grado y competencia en la investigación regional. Al respecto, el trabajo con las universidades nacionales de las regiones, debería ser una prioridad en los próximos ciclos de investigación.

Nuestro segundo déficit está a nivel de los debates políticos y la influencia directa en los gobiernos regionales. Más allá de sus deficiencias en gestión, el SEPIA podría eventualmente contribuir más activamente en la discusión de políticas públicas regionales si lográramos involucrar a los gobiernos regionales en los procesos.

Finalmente, nuestro tercer déficit sigue siendo lograr un mayor involucramiento de los profesionales en las ciencias naturales y biológicas, lo venimos haciendo progresivamente pero aún no logramos el grado de involucramiento e interrelación que deseamos.

Debemos destacar el valioso apoyo de IDRC al funcionamiento de SEPIA, ya que permitió principalmente tener un espacio de continuidad entre los eventos bienales a partir de las

becas Post SEPIA; además de todas las otras actividades que se han venido cumpliendo según lo planificado y que ha garantizado el caminar institucional y seguir fortaleciendo las líneas de trabajo marcadas por SEPIA. Sería interesante que alguno de los funcionarios pueda programar su asistencia a nuestros eventos bienales, para tener una idea global del proceso, procedimiento y resultados de lo que significa en gran parte la labor institucional SEPIA.